

Quel lien entre l'agriculture soutenue par la communauté et la décroissance?

Spanier, J., Guerrero Lara, L., Feola, G. (2023). A one-sided love affair? On the potential for a coalition between degrowth and community-supported agriculture in Germany. *Agriculture and Human Values*, 1-21.

Une analyse de l'alliance potentielle entre l'ASC et le mouvement pour la décroissance en Allemagne révèle des similitudes idéologiques mais des différences au niveau de l'applicabilité.

Le mouvement pour la décroissance milite pour une transformation radicale des prémisses économiques de la société humaine. Récemment, certains acteurs de cette communauté ont louangé l'agriculture soutenue par la communauté (ASC) pour son incarnation efficace des idéaux de la décroissance. Les acteurs de l'ASC, en revanche, ne s'associent pas d'emblée au mouvement pour la décroissance.

Les auteurs de l'article, voulant comprendre l'absence de coalition entre l'ASC et le mouvement pour la décroissance en Allemagne, ont analysé le rôle sociétal des deux parties. Pour ce faire, ils ont ratissé la littérature pour caractériser leurs stratégies et idéologies politiques. Ensuite, ils ont analysé les différents facteurs impliqués dans la création de coalitions, comme les liens sociaux, l'organisation interne, et les ressources à déployer. Enfin, ils ont analysé la perception qu'ont les acteurs de l'ASC envers le mouvement pour la décroissance, et vice-versa.

Leurs conclusions sont multiples. Premièrement, les acteurs des initiatives d'ASC ne se ressemblent pas tous. Certains, plus radicaux, voient leurs revendications politiques comme étant tout à fait transformatrices. D'autres, typiquement de plus grosses fermes, voient leur rôle comme étant celui de donner l'exemple d'une économie alternative, d'autres encore restent plutôt apolitiques. Deuxièmement, le mouvement pour la décroissance repose sur des notions parfois perçues comme abstraites ou trop académiques. Finalement, l'ASC et la décroissance peuvent être perçues comme deux idées compatibles, l'une agissant dans le monde des idées et l'autre dans le monde réel.

Selon les auteurs, une alliance entre les deux mouvements présenterait l'avantage d'associer leurs forces, mais présenterait certains risques. Parmi ceux-ci, les auteurs identifient la possible séparation des différentes fermes opérant en ASC selon leur adhésion ou pas au concept de décroissance, l'accroissement du risque d'une récupération politique de l'ASC, notamment par une droite identitaire qui pourrait être attirée par le localisme des CSA. Enfin, le mouvement ASC reste divers et manque de ressources pour concrétiser une telle alliance.

Les enseignements

Conceptuellement, l'article interroge les possibilités de coalition entre différents mouvements sociaux, afin de se renforcer mutuellement. Même si les acteurs de l'ASC se situent bien dans une alternative à l'organisation conventionnelle du système alimentaire, ils restent sans doute trop divers pour se retrouver derrière l'idée de décroissance. Entre mouvement politique d'opposition à l'économie capitaliste et simple mode alternatif de commercialisation, l'ASC se positionne sur un large spectre en fonction des aspirations de ses membres et de l'histoire de son implantation dans différents pays.

Rédaction

[Marilou Ethier](#), [Pascal Genest-Richard](#),
[Patrick Mundler](#)

*Ce bulletin vous est offert avec le soutien du
ministère de l'Agriculture, des Pêcheries et de
l'Alimentation du Québec (MAPAQ)*

Québec 